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2024赛季
中超联赛积分榜

排名 球队 积分 净胜球
1 山东泰山 3 2
2 上海海港 3 2
3 北京国安 3 2
4 成都蓉城 3 2
5 上海申花 3 2
6 浙江队 3 1
7 河南队 1 0
8 青岛西海岸 1 0
9 天津津门虎 1 0
10 南通支云 1 0
11 深圳新鹏城 0 -1
12 长春亚泰 0 -2
13 武汉三镇 0 -2
14 梅州客家 0 -2
15 青岛海牛 0 -2
16 沧州雄狮 0 -2

2024赛季是26岁的王毅参加中
超联赛的第四个年头，也是他代表武
汉三镇队出战的第二个赛季。与四
年前第一次代表上海申花队出战中
超时的生涩相比，作为目前这支武汉
三镇队里的中生代球员，王毅显然深
知自己肩上的重任，而这也是他在输
掉与海港队这场比赛之后最遗憾的
地方。“赛前我们就非常清楚，这场比
赛会非常困难，比赛中大家也都尽全
力拼到了最后，但很可惜没有拿到
（自己）想要的结果。”

2019年回到中国之前，出生在意
大利都灵的王毅一直都跟“尤文图
斯”这个意甲老牌劲旅的名字联系在
一起——2006年，也就是在8岁的时
候，从小在哥哥的影响下非常喜欢踢
球的王毅进入尤文图斯足校学习，四
年后与俱乐部签约，加入尤文青年培
训学院并且出任过尤文图斯 U14 年
龄段梯队的队长，而且还在 2015 年
入选过意大利U17青年队，前途可谓
是一片光明。

随着年龄的增长，王毅在足球道
路上的发展也遇到了瓶颈，用他自己
的话说就是“身体和力量就是上不
去”，在青少年阶段还可以凭借着技
术、意识和不错的速度优势在尤文图
斯梯队占据一席之地的他，到了成年
阶段，身体力量和对抗方面的差距，让
他不得不考虑换一个“赛道”。

2020年初，申花俱乐部方面为试
训成功的王毅办理了变更国籍的手

续，他也在2021年4月份进入了申花
一线队名单，正式登陆中超。2022赛
季，王毅的表现相当抢眼，代表申花队
出场25次，其中22次首发，除了贡献
两粒进球之外，总共完成了64次抢
断，于包括外援在内的中超所有球员
当中排名第四，能打左右两个边路的
他，成为了申花队后防线上至关重要
的一枚棋子。

让不少申花球迷感到可惜的是，
2022 赛季结束之后，迎来了新的投
资方的申花队最终没能留住合同到
期的王毅，后者转投联赛新科冠军武
汉三镇队。对于没能跟球员就续约
达成一致的原因，申花方面当时也
公开进行过解释，并表示任何一名
年轻球员都是俱乐部的宝贵财富，
但俱乐部也会综合考虑球队未来建
队理念、球员薪酬结构、年轻球员培
养等各方面因素，“俱乐部将始终秉
承球队利益第一的基本原则”。

整个2023赛季，王毅总共11次代
表武汉三镇队出战中超联赛，其中首
发五次，并且在客场与申花队的比赛
中替补出场过。2024赛季中超联赛
第一轮，经历了换帅以及人员流失的
武汉三镇队客场对阵上届冠军上海海
港队，以右边前卫身份重新回到主力
阵容的王毅在上半场抓住机会补射得
手，时隔一年之后，重新打开了自己在
中超联赛的“进球账户”。可惜的是，
受制于整体实力的差距，武汉三镇最
终1比3被对手逆转，以一场失利开启
了新赛季之旅。“这个赛季肯定是非常
困难的，”赛后接受采访时，王毅并没
有被这场先赢后输的比赛击倒，在他
看来，球队人员方面的变化确实有一
些影响，但这并不会影响整个球队的
信心和斗志，“我相信不管是年轻球员
还是老队员，只要大家团结一心，一定
会打好接下来的比赛的，继续努力！
继续战斗！”

3月 1日的上汽
浦东足球场，中超揭
幕战的第 20分钟，武
汉三镇的外援罗马
尼奥远射被颜骏凌
扑出，原申花小将王
毅补射建功。那个
晚上对王毅来讲，如
果那场比赛时间和
比分能够定格在这
里，无疑会是最完美
的……

本报记者 李冰

国安的战术变化很大
特约记者 张腾

经过冬训的磨合，重新出现在球
迷视野的北京国安队大变脸：不仅球
队的出场服颜色变成了颜色更深的

“碧绿”，同时在主教练苏亚雷斯的带
领下，球队也悄然完成了战术的变化
和升级换代。

“三中卫”大胆且尚待检验

在首场2比0击败沧州雄狮的比
赛中，国安队有马马杜、古加两名新外
援亮相，同时林良铭、何宇鹏两名从大
连转会加盟的内援，也都获得了出场
机会。在保持阵容框架基本稳定的情
况下，苏亚雷斯一改国安多年来的
442或4231阵容，而大胆地将国安的
阵容调整为343，或者说更接近于523
的阵容。这样的踢法在欧洲五大联赛
很多见，但是在国内联赛中则是很少
见到。尽管首轮2比0击败了沧州，
但是由于场面上并不好看，放弃了国
安传统的控球踢法，这也引发了一些
争议，特别是关于“国安队员能不能踢
三后卫”的讨论。

在苏亚雷斯的全新战术中，国安
队采取了三中卫的配置，恩加德乌和
马马杜两名外援中后卫一高一快成为
后防的屏障，同时王刚、李磊分居左右
两边，要求进攻中能够压到对方禁区
线，防守时则要回到三中后卫平行的
位置。可以说，两个人既要承担起边
后卫防守的任务，又要在进攻中充当
边前卫进行突击，这样的要求对两名
老将显然是全新的挑战。在和沧州的
比赛中，一向以体能著称的王刚和李
磊，分别出现了抽筋的情况，这就足以
说明这种战术对他们的要求。

与此同时，和以往国安队大多数
在中场控球不同，在全新的战术中，
苏亚雷斯只安排了古加和池忠国两
名球员成为严格意义上的中场，两人
同样既要承担防守的任务，同时要将
球输送到前场进行串联。比赛中，显
然古加对于这样的战术要求更加适
应，比赛中也多次参与进攻和组织，

表现出了不错的技战术水平，而池忠
国则多以防守和回传为主。与此同
时，在进攻中，苏亚雷斯安排的张玉
宁、林良铭分别居左右前锋，法比奥
出任中锋，三前锋的组合，也更贴近
于欧洲的踢法，侧重于在肋部发动进
攻。本场比赛，国安队张玉宁的破门
和下半时替补登场的阿德本罗制造
的点球，都是源于肋部的进攻，这样
的踢法在过往国安队的比赛中很少
见，这也是国安近几个赛季以来，最
大规模的一次战术改造。

林良铭“撵走”了姜祥佑？

“教练的战术确实对体能要求很
高，我们都还需要去适应教练的要
求。但我们年龄也大了，很难在赛季
全勤，但是好在球队有不错的阵容储
备。”在比赛结束后，被评为首轮最佳
球员的李磊接受采访中对记者表示。

事实上，为了应付艰难的赛季，国
安几乎在每个位置上都储备了两三名
具备中超水平的球员。特别是在对体
能要求比较高的边路位置上，国安储
备了何宇鹏、冯博轩两名1997年龄段
的球员，同时在边锋位置上，在最后时
刻主教练苏亚雷斯选择了阿德本罗，
加上杨立瑜、方昊、林良铭，国安可以
说具备了足够的人员储备。

令国安球迷有些遗憾的是，在上
个赛季中超联赛完成八粒进球的韩
国外援姜祥佑，在联赛最后时刻被撤
销报名，目前只能随队训练。事实
上，在苏亚雷斯战术变化后，边前卫
特点的姜祥佑、乃比江，都因为技术
特点和新战术不符，面临更大的竞争
压力。“姜祥佑非常优秀，但是经过对
比后，我们认为在球队更需要有一对
一摆脱能力的球员，因此我们选择了
阿德本罗。”主教练苏亚雷斯没有回
避球迷的质疑，对自己的战术安排做
出了解释。事实上，在林良铭加盟
后，苏亚雷斯就已经动了调整韩国外
援的心思，因为球队相同特点的球员
有了替代者，这位韩国外援就显得不
再是球队的必需品。

在经过首轮的磨合后，国安队将
在本周六客场面对联赛实力最强之一
的山东泰山队。这场比赛也将真正是
苏亚雷斯全新战术的试金石。上赛
季，国安在济南客场完败后，让球队
上下都承受了巨大的压力。而如今，
改变战术后，面对山东队的高位逼抢，
国安这套还没练熟的战术，是被打回
原形，还是能够发挥出欧洲联赛中转
换进攻的优势，踢出精彩的转换进攻
足球的魅力，确实值得人们拭目以待。

“五外援”还在过渡，内援尚有空间
特约记者 李梦

中超大幕徐徐拉开，“五外援”新
政给联赛带来的变化不小，各队之间
特别是中游球队和保级球队之间的差
距正在缩小，外援出场数量和质量一
定程度上会进一步影响比赛的结果，
但从首轮结果来看，没有出现冷门。

首轮比赛，八场比赛共打进了21
粒进球，场均2.6球，其中外援打进12
球，本土球员打进9球。可以看出，尽
管由于新规中可以首发的外援数量增
加了，但并未过度侵占本土球员的发
挥空间，一定程度上还激发了中超各
队队内同位置的竞争，对于联赛新规
的运行来说，算是一个好的开始。

可能是第一场比赛的原因，中超各
队的外援到队时间不一，和队友之间的
磨合度并未达到主教练的要求，一部分

球队并未一股脑地派出“五外援”的首
发阵容，更为普遍的做法是将一到两名
外援放在替补席作机动。这其中最典
型的代表是联赛上届冠军上海海港，他
们派出了三外援首发，而本场比赛的
四个进球全部由本土球员打进，武磊
还上演了梅开二度。与之相反的则如
上赛季的亚军山东泰山，五外援相继登
场，除了以外援身份报名的归化球员德
尔加多外，其他四名外援完成了破门。
而如国安、蓉城、浙江等上赛季排名靠前
的球队则维持了四外援的阵容稳定过
渡，第五外援留作后手，视时机而动。

相对而言，整体实力处于中下游
的球队仍然比较依靠外援的发挥，天
津津门虎成为了中超外援新政的一个

“拥趸”，去年的金帅奖得主于根伟指
导一口气将新引进的五名外援全部首
发，但可能由于磨合时间，坐镇主场的

津门虎的赛季第一战发挥并未到达预
期。同样首发五外援的青岛海牛和梅
州客家则连进球都没能收获。

当然，外援数量的增加让比赛的
节奏更快了，也令联赛的观赏度有了
一定程度的提升。据了解，尽管本赛
季各队的套票价格较之前有了一定程
度的涨幅，但销售情况依旧火爆，甚至
在部分主场出现了“秒空”的现象，既
有观众席扩容的原因，也有比赛质量
提升从而吸引更多球迷的关系。

从观众人数来看，成都蓉城首个主
场涌进了40088人，创下凤凰山足球场
的新纪录；津门虎的主场、中超元年揭幕
战场地——泰达足球场也几乎满员。
许多之前习惯了免费看球的球迷也因为
新播出平台的8K直播信号而纷纷购买
了会员资格，侧面证明了进入“后金元时
代”的中超其吸引力正在逐渐恢复。
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